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 本文主要对平昌县农作物秸秆的利用现、可采取的措施和前景展望进行分析，并详细阐述。农作物秸秆利用主要有
肥料化、饲料化、燃料化、基料化和原料化五种，根据当地秸秆利用实际，选择适当的措施，例如加强政策扶持和资
金投入等，农作物秸秆综合利用一定会取得明显的成效。

 农作物秸秆是一种可再生的生物资源，并在生活中发挥着多种用途。因为农作物秸秆具有数量大、品种多、分布广
的特点，一旦处理不好就会造成环境污染。所以应引导农民加大秸秆资源的利用效果，以减少环境污染，促进农业循
环发展，增加农民收入。

 一、平昌县农作物秸秆利用现状

 平昌县位于四川省东北部、米仓山南麓，系全国扶贫开发工作重点县、全国百万生猪调出大县、全国第二批双创示
范基地、全国十大魅力茶乡。全县幅员2229平方公里，辖28个镇、3个街道办事处，总人口101万人，有农业人口72.85
万人。平昌县主要农作物有水稻、小麦、玉米、油菜等，全县全年农作物秸秆理论产量约49.67万吨（折算干重，可
收集量），可收集的农作物秸秆量约40.11万吨。预计在未来的5-10年，平均每年有40吨农作物秸秆可以利用。目前，
平昌县的农作物秸秆利用方式主要有以下几种：

 1、肥料化

 从目前平昌的农作物秸秆的利用来看，秸秆直接还田是秸秆肥料化的主要途径，这种方式操作简单，最容易推广。
其次是秸秆工厂化生产有机肥，将秸秆和畜禽粪便按照工艺技术科学配比混合，在发酵池中发酵腐熟，并添加其他配
料制成具有商品性质的有机肥产品。我县有平昌县玉鹿农业发展有限公司、平昌县万通达生物科技有限公司两家有机
肥生产企业，年消耗农作物秸秆达1.5万吨。

 2、饲料化

 秸秆饲料化也是我县农作物秸秆利用重要方式。平昌县肉牛饲养量大，具备利用农作物秸秆作饲料的优势。秸秆饲
料化是指将农作物秸秆直接喂养或通过青贮、黄贮、微贮等方式加工成饲料用于畜禽养殖。我县有四川金犂田园农业
发展有限公司、平昌县佳欣养殖专业合作社、平昌县九云牧业有限公司、平昌县天众牧业有限公司等大型养牛场，年
消耗农作物秸秆达3万余吨。

 3、燃料化

 秸秆燃料化主要是农户将农作物秸秆作为燃料进行生产生活和秸秆炭化及产品后续加工。平昌县除了农户将水稻、
玉米、油菜等秸秆作为生活燃料外，引进了秸秆炭化企业平昌灵峰农业开发有限公司，通过干馏炭化工艺将各种农作
物秸秆转化成固体产物—生物炭、气体产物—生物质天然气、液体产物—秸秆醋液和焦油，从根本上解决农作物秸秆
的一体化利用方式。根据企业规模和工艺设备，每年可利用各类作物秸秆1.5万余吨。

 4、基料化

 农作物秸秆基料化主要内容包括：食用菌生产栽培基质，植物育苗与栽培基质，动物饲养过程中所使用的垫料，固
体微生物制剂生产所用的吸附物料等。平昌县发光猕猴桃种植专业合作社拥有一个2000平方米以上的大棚用于种植食
用菌，年可消耗利用水稻秸秆等农作物秸秆2000余吨。

 由于目前平昌县的农作物秸秆利用途径不多，局限于农户和部分企业自行利用，消耗量有限。还有大部分农户觉得
秸秆还田后土地难以耕作，秸秆焚烧就成了政府的棘手之事。因此如何真正意义上提高农作物秸秆利用，是政府亟待
解决的事务。

 二、提高秸秆综合利用率可采取的措施
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 1、加强监督巡查，纳入政府年终绩效考评。在关键时节开展秸秆禁烧及综合利用巡查，并将巡查结果纳入全年对
乡镇目标考核任务。政府还应出台一些奖补措施，提高农民利用秸秆的积极性和主动性。

 2、创新秸秆利用模式。不断总结现有的秸秆主要利用方式肥料化、饲料化、燃料化和基料化经验，并积极探索出
新的综合利用方式。根据地形田块分布等实际，对利用方式综合创新，分区域确定秸秆的主要用途，统筹产业布局和
利用项目。

 3、加大政策扶持和资金投入。对于秸秆收储利用企业、合作社政府应给予必要的政策扶持，并指派秸秆综合利用
的技术人员到企业给予技术指导。通过招商引资的手段，吸引更多的社会化组织参与到秸秆综合利用工作中来，逐步
形成以市场为导向、企业为主体、农民积极参与的秸秆收储利用长效机制。

 三、平昌县秸秆综合利用前景分析

 平昌县作为一个农业大县，农作物秸秆丰富。根据目前农作物秸秆的一个利用现状，结合我县农业发展主导趋势，
以及在秸秆禁烧工作的高压势态下，秸秆肥料化、饲料化是我县秸秆利用的主要方式。

 从长远来看，要切实的提高全县秸秆综合利用率，仅靠当地一些企业合作社和农户利用秸秆是难以长期稳定的。政
府应该建立一些保障机制和补贴机制，引进一些原料化、燃料化利用秸秆的企业加入到我县秸秆收储利用工作中来；
同时发展我县的食用菌产业，将农作物秸秆基料化利用，然后使用过的菌包又可以循环利用到有机肥生产中。最终达
到秸秆“肥料化、饲料化、燃料化、原料化、基料化”五化利用秸秆，确保全县的秸秆综合利用率在94%以上。

 总之，合理开发利用农作物秸秆，不仅能减少秸秆焚烧保护环境，也能环境目前我国能源经常的压力。但是目前我
县秸秆利用局限于部分企业和部分农户，造成了大量秸秆资源的浪费。因此我县相关政府职能部门应当加大宣传秸秆
禁烧及综合利用工作，加强对有关技术推广人员的技术培训，从而提高全县秸秆综合利用率，减少能源的浪费消耗。
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